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Nos habla del interés de la producción caprina ... 

Don José Antonio Romagosa Vilá, Doctor en Vet~rinaria 
y Académico de Ciencias Veterinarias de Madrid 

En la sala de actos del Mercado Nacio
nal de Ganados de Talavera, pronunció la 
pasada semana una interesante conferen
cia el ilustre Profesor Veterinario y publi
cista don José-Antonio Romagosa Vilá, 
que versó sobre el tema "Interés de la 
producción caprina", en la que vino a 
dejar bien patente lo injusto del trato 
di se riminatorio sufrido · por la cabra, 
animal casi proscrito de todo proyecto 
ganadero, denostado por todos como da
ñino 'y que, sin embargo, es quizá uno de 
los más útiles y rentables; explotado y lle
vado racionalmente. El público estaba 
compuesto por un se.lecto auditorio de 
técnicos y profesionales de la ganadería y 
ganaderos, que siguieron con gran interés 
la amena e interesante disertación que, 
parece ser existe la idea de que no sea un 
caso aislado, sino que pudiera ser la inicia
ción de un ciclo más ampfio de divulga
ciones ganaderas, para lo cual nuestro' 
Mercado Nacional sería un lugar de los. 
más idóneos. 

La conferencia del doctor Romagosa 
originó numerosos comentarios de perso
nas interesadas. Y, por creerlo de interés 
para los numerosos ganaderos de nuestra 
zqna, le hem.os solicita.do -contestara a 
algunas preguntas sobre ·el tema tratado, a. 
lo que acc.ed~ muy amabt~mente. 

·-Doctor Romagósa, · icree de verdad 
interesante el· fomento y explotación de 
la producción caprina? 

-Desde 
1

luego que sí. La cabra y su 
racional explotación es muy prometedora 
por sus beneficios posibles. Esta corriente 
de fomento del ganado cabrío es mundial. 
La misma F AO viene aconsejándolo para 
poder aportar beneficios a las economías 
rurales y, al propio tiempo, proteínas de 
alto valor nutritivo que precisa la alimen
tación humana. 

-iCuál es la estructura actual de los 
rebaños y explotaciones caprinas españo
las? 

-La cabra es' típicamente mediterr.á
nea. Las dos razones que se oponían fUri
damentalmente a la difusión de la misma 
son. el peligro de la brucelosis (fiebre de 
Malta) y los supuestos daños foréstales 
que causa cuando no se Uevan los anima
les de,bi'damente. Contra lo prime&o hay · 
eficaces programas de erradicación de la 
brucelosis si se inmunizan todas las reses 
en estado joven (impúberes de 3 a 7 
meses de su nacimiento), proéedimiento 
que ha erradicado dichas fiebres de otros 
países europeos. En cuanto al "daño fo
restal", este se produce ¿uando se llevan a 

,pastar los ánimales a terrenos excesiva
n;ieríte áridos, en cuyo momento; no sola-

mente la cabra sino cualquier otro animal 
ataca los brotes del arbolado. Si la cabra 
tiene hierba para pastar, no ataca los 
brotes o tiernos árboles. 

-¿ere usted entonces en el porvenir 
de las explotaciones de cabras? 

.:.:_Efectivamente. El porvenir de la 
explotación de cabras lecheras está en ·1a 
estabulación permanente, aportándoles 
forrajes groseros, subproductos residuales 
o volumétricos baratos y complemen
tando sus necesidades con piensos com
puestos especiales para ganado cabrío. En 
España existen dos tipos de explotación 
de cabrío, la de produccion lechera, con 
pastoreo ¿ sin él, con alimentación com
plement.aria, que es la estructura de más 
porvenir y la más atendida y cuidadá; y 
los rebaños serranos de producción cár
nica (chjvos), si.stema el más primitivo 
donde las cabras sólo comen lo que pas
tan y no se les aporta alimentación com
plementaria, pudiéndose programar un 
alto incremento de crías. 

-¿Es importante lá producción leche
ra de la cabra? 

-La cabra es el animal que por su peso 
vivo llega a producir mayor cantidad de 
leche, incluso más que la vaca y la ov~ja. 
Hay agrupaciones españolas de cabras 
l'echeras de.bidarnente alimentadas y 
manejádas, que pueden llegar a los mil li
tros por lactación y en animales selectos 
superarlos. 

-¿y en cuanto a producción de carne, 
qué puede decirnos? 

-La mayoría del ganado caprino espa
fiol es de tipo serrano y se explota al aire 
libre sin más atenciones que las que los 

·propios animales pastorean. En esas con
diciones se logra un parto al año. En con
tadas explotaciones serranas que velan 
por la alimentación, se llegan a lograr tres· 
partos cada dos años, es decir, uno cada 
·ocho meses. Pero p¡uede aún superarse y 
l.ograr un parto cada seis meses, mediante 
el destete precoz del chivo.de los dos, a los 
treinta días, separándole de la ma,dre y 
dejándola a esta secar (tres días de ayuno 
hídrico, ni forrajes ni verdes) p¡jra que 
entre rápidamente en celo y se )é corte la 
próducción láctea. Lo más interesante es 
que con el destete del c~rítillo y fa entra
da d~ la cabra én eerO fecundante, es que 
el porcentajé de partos mellizos ó trillizos 
se eleva, lo que conduce a una gran renta
bilidad. Esta superproducción carnicera 
sólo puede lograrse a base de alimentación 
complementaria de piensos compuestos 
equilibrados y sin descuidar los planes 
sanitarios. 

-Doctor Romagosa, ¿qué posibilida
. des actuales tiene el cabrío español? 

-Se 4!Stán explotando actualmente· 
2. 2 00. 000 cabras di stri bu idas así: 
1.600.000 cabras serranas (Carniceras) y 
600.000 cabras de ordeño (lecheras). La 
producción estimada de chivos anual
mente es de unos tres millones. De éstos, 
en las agrupaciones serranas se destina 
para reposición el 1 5 por ciento de los 
efectivos, unas 240.000 chivas y para 
venta o sacrificio para carne 1 .660.000 
animales, En las agrupaciones de ordeño, 
para reposición se destina también el 15 
por ciento, 90.000 chivas y para carne 
810.000 animales. El total de ambas agru
paciones da 2.800.000 animales. 

-¿cuál es el consumo anual en pienso 
de una cabra? 

-Una cabra precisa al año para ella y 
su chivo lo siguiente: Pienso cabra 500 
kgs., piensos cebo chivo 125 kgs., Nanta
lac destete 12,5 kgs. En cuanto a volumé
tricos, pastoreo normal o continuo, o 
bien una tonelada de heno, pajas o legu-
01inosas (alfalfa, esparceta, etc.) 

-Veamos la parte más interesante para 
el ganadero: ¿cuál puede ser, doctor, el 
posible beneficio de una explotación le
chera bien manejada y alimentada? ' 

.:....Partiendo de cualquier agrupación 
altamente especializada en leche, un '!van
ee de tipo orientativo podría ser ei s'i
guiente: Valor dé la renta de un sólo 
chivo de 25 kgs. de peso vivo, 3.000 ptas. 
Venta de 1.000 litros de leche a 22 ptas. 
litro, 22.000 ptas. Total ingresos, 25.000 
ptas. Los gastos, sumadas las partidas de 
piensos .concentrados de la cabra y el 
chivo, heno, alfalfa, minerales, _mano de 
obra, medicamentos, etc. importan 
14.500 ptas. El beneficio probable de 
dicha .cabra es por lo tanto de 1-0.500 
ptas. En cuanto al ganado serrano es muy 
difícil efectuar un estudio por la diversi
dad de sistemas de manejo. Como regla 
orientativa se pueden balancear los gastos 
de alimentación y varios con la venta de 
un chivó por cabra al año. Todo porcen
taje superior a este chivo vendido, es 
beneficio para el ganadero. 
~¿Qué representa la cabra en la ali

mentación humana? 
~La leche de cabra es altamente inte

resante para la producción de toda clase 
de lacticinios (quesos, yogures, reque
sones, mantequillas aromáticas, etc.) y, 
además es la leche de más poder coagulan
te, es de alto poder aromático. que le dá 
un bouquet exquisito, en igualdad de 
peso es la que dá más producción queséra 
y los quesos de cabra en maduración no 
tienen las alteraciones ~ fermentaciones 
anormales de los de otras procedencias. 
Por todo esto, en la alimentación de 
niños, ancianos y enfermos, tiene .un alto 
poder tonificante y digestible. En cuanto 
a su poder alimenticio, contiene canti
dades iguales a la de vaca en proteínas, 
materias grasas, lactosa y minerales y 
ligeramente inferiores, excepto en laétosa 
a la _de oveja. , 

-¿Cuál es la producción lechera de 
una cabra por años y lactaciones? 

-La cabra según edad empieza por 
unos 600 litros de promedio el primer 
áño ,y va creciendo hasta un promedio de 
1.400 en el quÍnto año. Desde ahí empie
za a decrecer su producción, siendo en el 
décimo año de vida de unos 850 litros de 

·promedio. A partir de esa edad, desciende 
mucho su poder lechero. Es preciso ven
derla .de desecho. 

--------------------
¡~ 
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Don José-Antonio Romagosa Vilá, duran· 
lP su confertincia. 

- iCómo ve el futuro y la estructura 
de las explotaciones lecheras? 

-Creo que rápidamente se irá a la esta
bulación total de los rebaños lecheros. Y 
serán el forraje grosero (ensilajes, verdes, 
pajas y henos) complementados con pien
sos compuestos los que irán al pesebre. 
En las fincas de alta producción forrajera 
podrá salir la cabra a pastar pero evitando 
caminatas y cansancios. Cada día crece en 
importancia el aprovechamiento quesero 
de su leche. Y es seguro que los circuitos ; 
~e r~<;.c;>_¡¡ida de . leche de cabra se irán . t 
····incremeri-tand-&¡;:y!tquec:-tos·"'f>l'et>~~ 
triales queseros tienen gran interés e.n ¡' 
ello. 

-En cuanto a los rebaflos para carne 
¿cuáles son sus conclusiones? 

-Estos rebaños serranos debidamente 
alimentados y manejados pueden doblar e 
incluso triplicar el número de chivos por 
cabra y año. Pero deberían sacrificarse. 
con 25 kg. de peso y no con 8 a. 1 O kg.Jln 
vivo como se vienen sacrificando. Este 
incremento ponderal nos aportaría mu
chas toneladas de carne que hoy bien 
necesitamos. Todo cuanto programemos 
en incremento de esta producción cárnica 
tendrá buena acogida y cotización, pues 
estamos faltos de disponibilidades cárni
cas. 

Creemos que ha llegado el momento 
de dar por finalizada nuestra charla. El 
doctor Romagosa es un verdadero archivo 
de datos del mayor interés. Un expérto 
profesional que ha estudiado largamente 
el tema y ve claramente el porvenir de 
este ganado tan poco estimado en general 
y considerado dañino, cuando puede, por 
el contrarió, ser altamente útil y rentable_ 
como nuestro interlocutor ha sabido 
demostrarnos; Le hacemos ya la última 
pregunta: 

-Doctor Romagosa lcree usted que. 
este acto de divulgación de que ha sido · 
protcigonista puede ser de utilidad? ¿Q~; 
otra cosa más'quiere decirnos para termh 
nar? 

-Creo que la cabra es la "grar:i desco
nocida" de los ganaderos y que hay que 
promocionar este ganado por su evidente_ 
utilidad. En este sentido, 'mi .conferencia 
puede haber sido útil p~rque he tratado 
de darlo a conocer a través de mis expe· 
riencias y estudios. En- cuanto al acto en 
sí, quiero manifestar mi agradecimiento 

"'por la oportunidad que se me ha brindado 
para exponer tan interesante tema en un· 
lugar tan idóneo como el Mercado NaciO' 
nal de Ganados de Talavera de la Reina. 
Yi ante un auditorio tan selectc;> de téc~ · 
nicos y ganaderos. Muchas gracias a todos 
P?r su atención. · 

E.M. 
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